



FONDO MEXICANO
PARA LA CONSERVACIÓN
DE LA NATURALEZA, A.C.
25 AÑOS
INSTITUCIÓN PRIVADA



PUEBLOS
MANCOMUNADOS
Naturalmente Muebles.



PRIMER FORO DE COMUNIDADES FORESTALES CERTIFICADAS EN OAXACA Y VISITA DE CAMPO A IXTLÁN DE JUÁREZ

5 y 6 de julio de 2019.
Ixtlán de Juárez, Oax.

Se llevó a cabo en Oaxaca el Primer Foro de Comunidades Forestales Certificadas con el objetivo crear un espacio de diálogo para analizar las áreas de oportunidad que tienen las empresas certificadas y definir estrategias que permitan posicionar los productos con certificación del Forest Stewardship Council (FSC) en México. El evento fue apoyado por diversas organizaciones nacionales y locales incluyendo la Industria Forestal Pueblos Mancomunados, la Unión de Comunidades de la Sierra Juárez, la Comisión Nacional Forestal (CONAFOR), Política y Legislación Ambiental (POLEA), el *International Conservation Caucus Foundation* (ICCF), Reforestamos México, el Fondo Mexicano para la Conservación de la Naturaleza (FMCN), entre otras.

En el panel inaugural el Ing. León Jorge Castaños, Director General de la CONAFOR mencionó la importancia de posicionar al manejo forestal comunitario como una de las principales herramientas de la política forestal del país ya que permite generar beneficios sociales y económicos, y contribuye a la conservación de los ecosistemas forestales y su biodiversidad. También estuvieron presentes las Diputadas Irma Juan Carlos, Martha Olivia García y Rosalinda Domínguez, y más de 180 representantes del sector público, privado, social, académico, empresas certificadas y empresas que desean certificarse.

Uno de los paneles de la jornada estuvo dedicado a las políticas públicas en apoyo a las empresas forestales comunitarias teniendo como moderador al Dr. Andres Ávila, Director Ejecutivo de Polea y contando con la participación del Ing. Artemio Aquino, Secretario de Bienes Comunales de la Comunidad de Ixtlán, el C.P. Oscar Méndez Pacheco, Especialista fiscal y el Ing. Félix Piñeyro Márquez, Director de Medio Ambiente de la Fundación Alfredo Harp Helú.

El tema principal del panel fue la situación fiscal de las Empresas Forestales Comunitarias, los ponentes coincidieron en que es importante considerar los beneficios sociales -como la construcción de caminos, hospitales y escuelas- y ambientales que generan este tipo de empresas y promover cambios en la legislación y las políticas públicas actuales para darles un trato fiscal diferenciado, ya que actualmente se les cobran impuestos como a cualquier empresa privada lo cual les ha afectado considerablemente.

El segundo día de trabajo se realizó una Visita de Campo a la comunidad de Ixtlán de Juárez que se localiza en la Sierra Norte de Oaxaca. Ixtlán gracias a sus buenas prácticas ha podido capitalizarse como comunidad, invertir en obras sociales que benefician a la totalidad de los habitantes, realizar el reparto de utilidades anuales a las comuneras y comuneros que cumplieron con todas sus obligaciones, y conservar, restaurar y proteger sus bosques y su biodiversidad.



La comunidad cuenta con la certificación del FSC que reconoce el manejo forestal ambientalmente responsable, socialmente beneficioso y económicamente viable en los bosques de todo el mundo. Además de ello, su buena organización les ha llevado a desarrollar una fábrica de muebles, un aserradero, un centro ecoturístico y un vivero.

Esta actividad permitió que los legisladores conocieran personalmente las experiencias de sustentabilidad que implementan las comunidades en Oaxaca y continúen apoyando estos casos de éxito que benefician a la política forestal del país

